
近年来，农安县以绿色发展、兴农强村、

生态富民为目标，打生态牌、走特色路，依托

资源优势，让越来越多的农民通过特色养殖

走出了一条助推乡村振兴的致富路。

特色产业为经济赋能

走进农安县万顺乡的一个养殖场，成群的

鹅呈现出一派生机盎然的景象。“我今年养殖

种鹅5000只，商品鹅达2万只，现在已经进入

了销售旺季。”养殖场负责人马树国胸有成竹

地对记者说。目前，该养殖场与吉林柳桥晨雨

牧业有限公司合作，该公司协议回收，大白鹅

根本不愁卖，现在一只鹅纯利润10元以上。

马树国告诉记者，他养鹅已近20年了，

随着养殖白鹅技术成熟，2019年他一次养了

17万只商品鹅，在他的带动下，全乡有上百

户村民走上养鹅的道路。“现在我们继续加大

资金投入，扩大养殖规模，带动更多周边群众

增收致富。”马树国信心满满地说。

农安县万顺乡瞄准“鹅经济”，大力发展

孵化、育雏、养殖、销售为一体的产业链条，助

推农业增效、农民增收。

在长春农安经济开发区的柳桥晨雨牧业

公司院内，屠宰加工好的鹅被装进了冷藏车，

这些白鹅产品将运抵安徽省销售。走进生产

屠宰车间，工人们正紧张而有序地忙碌着，公

司总经理孙启亮说，屠宰车间每天可以屠宰

鹅1.3万只，有200名工人在这里从事屠宰加

工打包工作。

2020年，农安县通过招商引资引入柳桥

晨雨牧业。该牧业公司投资1.2亿元在长春

农安经济开发区建厂。为啥把厂址选择在农

安？孙启亮说，因为农安养殖条件优越，气候

适宜，自然资源丰富，品质优势突出，品种特

色明显，养殖农户潜力巨大，可以说是产业基

础较好，加工有能力，技术有支撑。

鹅为何在市场深受欢迎？原来，鹅的身

上全是宝，不仅是鹅绒、鹅肉受到消费者青

睐，鹅掌、鹅头、鹅肠等也是加工特色食品的

优质食材，鹅油、鹅血在保健等领域具有开发

应用价值，可谓是禽类产品中的“品上品”。

为加快白鹅养殖基地建设，延伸白鹅产业链

条，柳桥晨雨牧业公司从白鹅屠宰加工向上

游养殖、下游销售、饲料加工等环节延伸，逐

步向“一条龙”产业化发展迈进。今年该公司

在农安县万顺乡投资200万元建设种鹅孵化

厂，将孵化出来的白鹅雏低于市场价卖给养

殖户或合作社，再高于市场价对养殖户定向

回收大白鹅。

为了将白鹅产业做大，柳桥晨雨牧业公

司在精深细上下功夫，在保留、发扬传统口味

的同时，根据不同人群需求，丰富种类，提高

品质，做出个性化、特色化产品，例如推出小

包装休闲食品、预制菜产品等，将我省白鹅产

品推向全国。

托起产业振兴的希望

鹅经济价值最顶端的是号称“软黄金”的鹅

绒。吉林柳桥羽毛有限公司车间里，分毛机像

多个“N”字形组合在一起，透过玻璃可以清晰看

到，漫天鹅绒飞过一道道“关卡”，飘到最尾端的

鹅绒，轻盈得仿佛海中的浮游生物，反射出细密

的光芒。分毛机还能辨别鹅毛的色差，具有较

高的分辨能力，大大提高了工作效率。

“北纬43度”，这个纬度成长的鹅，经历

193天漫长的冬季和70℃的相对温差，造就

了独一无二的羽绒品质，绒朵大、羽梗小、弹

性足、保暖强、蓬松度高。业内人士认为，北

纬43度至44度是鹅生长的“黄金纬度带”，波

兰、加拿大等高品质鹅绒产地均处于该纬度，

自然条件得天独厚。农安县鹅主要以大三

花、东北白鹅、霍尔多巴吉品种为主，吉林柳

桥羽毛有限公司落户长春农安经济开发区与

鹅加工业形成了互补，同时大力促进农民就

业增收，今年上半年，产值达7815万元。

吉林柳桥羽毛有限公司于2020年9月开

始建设，2021年12月末投入生产，占地面积

3.3万余平方米，固定投资0.8亿元，流动资

金2亿元。主要从事鹅毛、鸭毛收购、加工，

鹅绒、鸭绒生产销售，年分离羽毛2万吨。

据了解，柳桥集团总部坐落于“中国羽绒

之都”——杭州萧山羽绒工业园内，是一家以

羽绒产业为主的多元化、跨地区发展的大型

企业集团。集团在全国多个省份建有生产制

造基地和供应链体系，公司从2001年起多年

被列为“中国民营企业500强”，并于2016年

被评为“农业产业化国家重点龙头企业”。

特色产业孵化出富民产业链

据农安县畜牧局行业管理科负责人盛开

彦介绍，农安县正打造极具潜能的鹅产业集

群；发挥龙头企业的示范引导作用，引领省内

鹅行业优秀企业共同成长，形成产值超千万

的多家鹅业经济实体。

长春农安经济开发区负责人表示，开发

区十分重视鹅全产业链的发展，在鹅产业发

展中，只有形成合力，协同发展，合作共赢，才

是推动鹅产业向经营集约化、产业链条化、生

产标准化、品牌知名化转变的有效途径。为

此，开发区多次组织高校、科研院所和企业联

合研究肉类精深加工，邀请国内行业专家，帮

助企业进行产品研发，推进鹅产业提档升级

和高质量发展。

随着鹅产业链条的全域搭建，农安县将

真正实现从产业集群到产城融合的跨越，鹅

产业将成为农安县一张亮丽的名片。

打造特色经济亮丽名片
——农安县鹅产业发展纪实

本报记者 王春胜
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本报讯（记者毕玮琳 王春

胜）时下，在白城市洮北青山镇

黎明村现代农业示范园区，一株

株草莓苗整齐排列，生机勃勃。

“大家注意栽种时选用根须长势

好的苗，深度要做到‘上不埋

芯、下不露根’，这样才能让草

莓苗更好地生长……”大棚里，

园区管理员赵立辉正耐心地指

导着工人们。从每年 8月初开

始，工人们就每天穿梭在各草莓

大棚，修整大棚、平整土地、施

肥杀菌、移栽草莓苗，确保在销

售旺季为消费者提供新鲜绿色

的有机优质草莓。目前，园区的

草莓苗已全部栽完，预计到 11

月下旬草莓就会成熟，从 12月

中旬到明年 4月中旬都是草莓

采摘季。

今年园区种植6棚草莓，移

摘3.5万颗草莓苗，成熟后的草

莓具有肉质饱满、香味浓郁、清

甜可口的特点。以农家肥作为

底肥，采用滴灌技术，病虫害

少、绿色安全、产量高，一棚草

莓产量可达3000斤。

据赵立辉介绍，草莓种植是

个细致活、耐心活，接下来的管

护工作尤为重要，根据长势看

草莓是否受病，是否缺少营养

等，然后“对症下药”，对病态株

苗还要进行及时补栽。

种植草莓在养料、修枝、除

草等日常管护中都需要大量人

工，为提升口感、色泽和产量，

草莓种植期间，园区会优先吸

纳本村村民进行日常管护，实

现村民家门口就业和照顾家庭

“两不误”。

近年来，洮北区青山镇黎明

村以产业振兴为出发点，因地

制宜发展特色产业，形成了以

水果种植、研学采摘、观光旅游

为主的特色农业发展模式，在

推动经济发展的同时，进一步

解决了村里剩余劳动力就业，

具有良好的经济效益和社会效

益，为乡村振兴注入更多活力。
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本报讯（付兆龙 记者任胜章）今年以来，榆树市强力推进河

湖长制工作，通过严控污染源头、解决面源污染、强化域内流域

污染问题整治，全面改善河湖生态环境。他们对全市农药化肥

经营户进行农药化肥台账管理工作督导，加大高效低毒农药使

用宣传，切实抓好落实农药化肥减量化投入。同时，加大配方施

肥技术到田率，有效控制化肥使用零增长，从源头上为河流筑牢

第一道生态屏障。

为实现河湖面貌提质、人居环境改善，榆树市坚持“全覆盖、

全处理”的原则，全力提高污水处理设施效能，加大农村水环境

治理力度，协同推进农村生活污水治理。截至目前，先后投资

4.8亿元，完成全市8座污水处理厂和16个污水转运池建设，现

已全部投入运行。榆树市建制镇政府所在地生活污水处理实现

全覆盖。已经建立的2座生活垃圾处理终端开始有效运行，对

收运来的农村生活垃圾全量处置，2023年上半年共处置农村生

活垃圾4.4万余吨。

在河长制未开展以前，榆树市五棵树河和卡岔河多为劣

五类水体。为此，榆树市政府花大力气对这两条河流进行了

重点治理，分别投资1.1亿元和1.67亿元对五棵树河和卡岔

河进行了系统治理。现如今，五棵树河岸边已成为当地百姓

茶余饭后休闲娱乐的好去处，卡岔河水体连续两年均值达到

了五类水标准，成为河湖治理的标杆和典范，爱河护河的举措

深入民心。

榆树为河流筑牢第一道生态屏障

本报讯（记者王春胜）近

年来，大安市利用风能资源，

“化风为宝”，将风能转化为经

济效益。

大安风光制绿氢合成氨

一体化示范项目是大安千万

千瓦新能源制氢基地组成部

分，是为白城市打造“中国北

方氢谷”创新构建的一个战略

性项目。目前，该项目正在紧

张施工中。

走进位于两家子镇的项

目施工现场，施工人员正在进

行墙体垒砌、钢筋切割、大型

机械设备吊装作业，项目主体

建筑基本完成，施工现场一派

繁忙景象。大安吉电绿氢能

源有限公司工程部主任刘先

海说，今年完成整个化工园区

的基础建设土建施工，明年上

半年完成所有的设备安装，

2024年 8月，所有的风电、光

伏具备并网条件，项目全部建

成投产。

据了解，该项目按照“绿

氢消纳绿电，绿氨消纳绿氢、

源网荷储一体化”全产业链设

计，预计投资59.56亿元，新能

源装机80万千瓦，项目投产后

每年减碳排放约65万吨，节约

标煤23万吨。

据刘先海介绍，本项目建

成投产后，年产绿氢3.2万吨，

年产绿氨18万吨，年缴利税是

1亿元以上，可安置就业岗位

300余人。
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助力生态经济发展

本报讯（张文琦）日前，国网松原供电公司党员攻坚

创效柔性团队来到松原查干湖景区开展查干湖“零碳”供

电所项目现场踏查。该项目依托光伏发电、智慧储能、新

能源充电设施等技术，是松原地区零碳示范项目。

近年来，松原供电公司依托查干湖供电所地域优

势，借鉴当地“渔把头”民俗文化，打造“电把式”文化品

牌。坚持“党建+生态文明”，成立专项党员服务队、青

年志愿服务队、生态文明劝导队，主动服务生态移民、

查干湖渔场建设、旅游景区建设等项目，为查干湖还

林、还湿、还草工程及花海建设工程提供协同支撑，助

力退耕还湿1400多公顷。围绕“双碳”目标，建立党员

带头攻坚创效机制，持续加快电网升级，助推生态产业

用能转化，推进电采暖、电气化厨房、农家乐光伏发电、

电动旅游车等电气化应用，完成查干湖生态小镇14万

平方米蓄热式电供暖。

保障玉米“鲜”上市

本报讯（谢天一）近日，梨树县的鲜食玉米种植基地

绿意盎然，玉米植株果穗颗粒饱满，聚丰种植农民专业合

作社里的工人们正忙着采收、装车。

国网四平供电供公司党委全力服务乡村振兴，开展

“先锋行动”，以党建为引领，全力保障种植基地鲜食玉米

“鲜”上市。为满足合作社日益增长的用电需求，他们开

通“绿色通道”，党员志愿者主动上门对种植基地进行现

场勘察，制定用电方案，简化业务流程，宣传用电政策，切

实解决实际问题。

他们设立党员先锋岗，深入合作社和粮食收购企业，

详细询问粮食收割、产品加工等过程中用电情况，讲解安

全用电注意事项及用电节电常识，发放安全用电宣传资

料，指导做好用电设备的安全维护。成立“党员特巡队”，

加强对杆塔警示标识排查，全力保障种植基地及周边电

力设施供电可靠稳定。

“现在的地太好种了，我们合作社全程机械化，无人机飞

防，社员村民真享福了。”公主岭市百年黄花农民专业合作社

理事长石剑看着玉米地丰收在望，打心眼里高兴，今年社员们

分红又能增加了。

石剑以前从事农资销售，而现在，他带领公主岭市怀德镇

黄花村的村民们成立了自己的合作社，开始了专业化的农业

种植，采用玉米二比空、大垄双行、高光效、米豆轮作、米豆间

作等高产种植方式。“凡是能让农户增产增收的方式，我们都

推广试种。”石剑如是说。

2016年，黄花村村“两委”换届选举，石剑当选黄花村村

委会主任。他决心要改变家乡、建设家乡，当年就带领村民修

建黄花村沙石路700多米，修建农田排水沟3000多米。他还

协助市包保单位公主岭市林业局栽植扶贫杨树苗2公顷，当

年为所有贫困户每人分红数百元。

2017年，石剑带领农民自发组建成立了百年黄花农民专

业合作社，并出任合作社理事长。他们当年在黄花村流转土

地2000多亩，把全村没有耕种能力的贫困户全部纳入合作

社，解决了贫困户资金短缺、缺少农机具、种地困难的问题，年

终每公顷土地为社员分红近2000元。

2018年石剑参加了四平市新型职业农民培训。参加学

习的时候，他就深深地感到通过学习提升技能太重要了。学

习归来，他就利用合作社办公场地，协助公主岭市农机校开展

了多次职业农民培训，让黄花村大部分村民都参加到培训学

习中来，增强了专业技能，百年黄花农民专业合作社还被评为

国家级示范社。

百年黄花农民专业合作社从最初成立时的5名成员，发

展到现在的105名成员，固定资产600多万元，带动周边数

百户农户入社。涉及全村三分之二土地流转，近百户农民

土地托管，二次创业增收。合作社把先进的农机设备、先进

的种植模式、高级的田间管理技术进行充分发挥，增产增收

10%以上。

2019年，公主岭市秸秆全量还田条旋免耕保护性耕作项

目在百年黄花农民专业合作社试验推广，为公主岭市黑土地

保护、新型种植模式开发的推广使用作出了贡献，得到了同行

业的认可和好评。

巧用新技能的带头人
——记公主岭市百年黄花农民专业合作社理事长石剑

本报记者 冯超

农安县立足大鹅资源优势，延长鹅产业链条，目前规模化发展已成态势。图为农安县禾森

牧业发展有限公司养殖场的鹅正处于生长阶段。 本报记者 王春胜 摄

双辽市河长制工作

开展以来，西辽河建立

了“河长+河长助手+民

间河长+保洁员”的河长

制工作体系，通过加强

西辽河水域生态治理，

持续改善水生态环境，

让这条双辽市的母亲河

“水更清、岸更绿、景更

美”，进一步提升了两岸

群众的幸福指数。图为

西辽河两岸景色。

王黎明 本报记者

任胜章 摄

本报讯（记者毕玮琳）在伊通满族自治县三道乡庭

院辣椒基地，放眼望去，一片绿油油的辣椒硕果累累。

当地乡党委、乡政府积极引导农户以小庭院为载体，以

家庭为阵地，因地制宜，发展庭院辣椒种植，激活了农

村“小庭院”，做足了增收“大文章”，蹚出了发展庭院经

济的新路径。

伊通满族自治县莫里乡农民王冬梅说：“我是2022

年春天开始种植庭院辣椒的，辣椒效益非常好，收入是玉

米的2至3倍”

9月6日，记者到伊通县采访时，正赶上由省乡村促

进会主办的“庭院经济”经验交流会在这里召开，上百名

村党支部书记和第一书记参观了当地农民种植庭院辣椒

的现场，听当地农民介绍种植庭院辣椒的经验。

伊通满族自治县三道乡宣传委员闫亮告诉记者：今

年年初，伊通满族自治县三道乡与公主岭市学亮田园种

植专业合作社合作，发动村民种植辣椒项目。该乡将乡

村振兴与庭院经济相结合，因村施策，积极引导村民用菜

园种植辣椒，将房前屋后的40亩方寸土地建成农村的增

收园。

“小庭院”变身“致富园”


